

## los libros del domingo

**UN SOCIALISMO  
RENOVADO  
PARA CHILE**  
HERNAN VODANOVIC



**UN SOCIALISMO  
RENOVADO  
PARA CHILE**

HERNAN VODANOVIC

**LIBROS PARA LA DEMOCRACIA**  
**EDITORIAL ANDANTE**



"Este libro expresa en sus contenidos una sensibilidad determinada en el mundo socialista, signada por la renovación, para algunos; denunciada como la desviación socialdemócrata o derechista, por otros. Sólo pretende comunicar, directamente y sin exagerios impropios de un dirigente político, una cierta visión del socialismo que queremos para Chile. Esta ha sido acusada por la experiencia personal de una acción emprendida en los primeros años del régimen militar —aquellos en que más de algún revolucionario prefirió postergar para tiempos mejores su vocación—, pero obviamente alumbra por la evolución del socialismo contemporáneo. No desdice ni abulta de lo que ha sido nuestro socialismo. No quería lo que ayer adoró ni adora lo que antaño quemó. Tampoco busca el refugio fácil de las responsabilidades ajenas. Asume, no obstante, errores y excesos con la intención de contribuir a no repetirlos". H. VODANOVIC.

**SALVADOR ALLENDE GOSENSES**

**OBRAS ESCOGIDAS 1933-1948 VOL. I**  
**PATRICIO QUIROGA (compilador)**

**EDITORIAL LAR**



A ochenta años del natalicio de Salvador Allende, y a tres lustros de su muerte, por primera vez en Chile, en un gran esfuerzo de Editorial LAR y el Instituto de Estudios Contemporáneos, son puestas a disposición del público hoy las OBRAS ESCOGIDAS del estadista.

La presente recopilación es el resultado de un largo rastreo tras las fuentes históricas efectuado por el Dr. Patricio Quiroga. Fuentes que de seguro se convertirán en un material de consulta imprescindible para los estudiosos de los fenómenos sociales y para los actores de la escena política.

Los documentos aquí presentados revisten particular importancia para la comprensión del pasado, el presente y el futuro de la Nación. Su lectura pondrá al lector ante la faceta un tanto desconocida de la personalidad de Salvador Allende, como lo es la del intelectual orgánico que logró aplicar a la política una concepción teórica, unificando, ante el reto de la historia, teoría y práctica.

Este es el primer volumen, de un total de cuatro, en cuyas páginas se condensan documentos que representan verdaderos trazos de la evolución histórica del Chile contemporáneo.

**Fragmento Capítulo I:**

*"El imperativo de ser realista"*

En política hay que ser realista. Salvo que se quiera hacer de ella una mera expresión testimonial de los principios que uno sostiene, o una actividad para demostrar a los demás que se es una persona de buenas intenciones y que se tienen propósitos nobles, positivos y elevados. Pero moralmente, esencialmente, hay que aprender a respetar la realidad. Respetar la realidad significa conocerla. No en términos contemplativos, como lo hace el académico o el científico, sino para identificar las restricciones que la realidad impone al accionar político, para discriminar entre lo que es posible y lo que no es posible y para diseñar cursos estratégicos que sean adecuados a los objetivos que persiguen y que a la vez sean factibles.

A lo mejor, esto puede partir únicamente de los principios doctrinarios o ideológicos, olvidándose de la realidad, y alcanzar éxito

en la política. Pero si alcanza ese éxito, será por azar. El doctrinalismo o principio puros convierten a la política en una lotería. Hay algunas probabilidades de sacar el premio gordo, pero eso no es la manera de actuar racional y responsablemente.

La predominancia natural de un socialista es por el destino de Chile, por lo que les ocurre y pueda ocurrirle a las grandes masas de mujeres y hombres de este país, por el triunfo de un socialismo humanista y democrático, por el logro de una sociedad más justa, por abrir oportunidades para que la gran mayoría de chilenos —mujeres y hombres, trabajadores manuales e intelectuales, jóvenes y viejos— gocen progresivamente de mayor libertad, seguridad y prosperidad. Esos objetivos no pueden lograrse en una Isla. Solo se lograrán cuando hay que enfrentarlos con responsabilidad y con responsabilidad.

En decir, con realismo. El precio que el país ha pagado por el doctrinalismo de sus políticas es demasiado alto, y ese precio ha recaído otra vez en los más oprimidos y desposeídos. La auténtica moralidad pública, el auténtico compromiso con las grandes mayorías, requieren de una actitud política responsable, y ello es lo que se necesita.

En la vida, en general, no hay soluciones mágicas a los problemas. En política, esto es particularmente cierto, pero trágicamente sucede que es justamente en este sector de la vida donde ello se olvida con mayor frecuencia.



**LA DEMOCRACIA  
SOCIALISTA**

**NORBERTO BOBBIO**  
**DOCUMENTOS / ESTUDIO**  
**Prólogo de CARLO  
TOGNOLI**

Desde el punto de vista político, lo preferible de la democracia con respecto a la autorarcracia hace la constatación de que en una sociedad socialista los abusos de poder son igualmente posibles, como en una sociedad capitalista. Asimismo, si por socialismo se entiende el paso de la propiedad de los medios de producción y de manos privadas a la colectividad, y si luego se constata que históricamente la expresión "economía colectivizada", ha asumido a menudo el significado de "economía estatizada", es fácil comprobar que el peligro de abusos de poder de la sociedad socialista está siempre en auge.

En conclusión, si la democracia permite efectivamente individuar —mejor que cualquier otro método de organización del Estado— cuáles son los intereses colectivos en las diversas circunstancias históricas, socialismo y democracia deben considerarse indisolublemente unidos.

(del prólogo de Carlo Tognoli)



**Norberto Bobbio**

Nacido en Turín (Italia) en 1909, Norberto Bobbio es hoy día uno de los máximos exponentes del pensamiento y la cultura política italianas. Profesor universitario desde hace cuarenta años, Bobbio se ha ocupado de Filosofía Política y de Historia de la Cultura.

En los últimos veinte años ha publicado diversos libros y ensayos célebres y polémicos, como los reunidos en este volumen.

Algunos de sus libros han sido: "Política y cultura" (1955); "Italia cliva" (1964); "De Hobbes a Marx" (1966); "¿Qué socialismo?" (1970), y "El futuro de la democracia" (1984).

Socialista, ocupa actualmente un escaño en el Senado italiano.

## Los Libros del domingo [artículo].

Libros y documentos

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Los Libros del domingo [artículo]. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile